

2. Karakteristik Perkembangan Emosi dan Spiritual Anak

a. Perkembangan Emosi

Usia 0-3 bulan, bayi cenderung berkomunikasi dengan tangisan untuk mendapatkan suatu perhatian dari orang tua maupun pengasuhnya. Pada saat perhatian didapatkan, ia akan merespon dengan menampilkan senyuman.

Kemudian senyum bayi berkembang dan menjadikannya dapat tertawa pada usia 4-6 bulan. Tertawa terjadi jika mendapatkan hal-hal yang di luar kebiasaannya seperti dicium pada perut, permainan petak umpet, dan sebagainya. Tawa tersebut merupakan respon terhadap kenyamanan yang diberikan oleh orang lain. Sebaliknya, ketidaknyamanan dengan orang lain dapat memunculkan kecemasan dan ketakutan yang akan diekspresikan dengan sikap diamnya atau bahkan tangisnya.

Pada usia 7-9 bulan, bayi mampu menunjukkan jika ia merasa tidak nyaman saat berhubungan dengan orang lain. kemarahan, kesedihan, dan ketakutan merupakan respons yang dimunculkan oleh bayi atas ketidaknyamanannya.

Pada usia 10-12 bulan, bayi akan menjalin hubungan yang penuh antusias dengan orang tua dan pengasuhnya begitu pula sebaliknya, ia akan menjadi pribadi yang pendiam saat berhubungan dengan orang lain. Kenyamanannya direspon dengan perasaan riang dan

ketidaknyamanannya direspon dengan perasaancemas ataupun gusar. Hal ini menjadikan anak terlihat sangat manja

Pada usia 13-18 bulan, bayi sudah dapat bermain dengan teman-temannya walaupun ia sibuk dengan mainannya sendiri. Selanjutnya pada saat bermain, ia mulai melihat dan memerhatikan anak lainnya yang sedang bermain bersamanya.

Sementara itu pada usia 19-23 bulan, bayi sudah dapat memahami berbagai emosi dan keadaan fisiologisnya, seperti kelelahan, tidur, sakit, tertekan, jijik, dan kasih sayang. Hal itu merupakan respon yang ditunjukkan karena ia telah mampu menolak dan melawan serta bermain bersama.

Pada usia 2-3 tahun, rasa simpati dan empati pada anak muncul. Hal itu merupakan respon terhadap hubungan pertemanan yang ia jalani dengan anak lain. Keterampilan anak dalam membaca isyarat emosional orang lain, memahami bahwa orang lain berbeda dengan dirinya dan mencoba memahami posisi dan perspektif orang lain sangat menentukan dalam perkembangan rasa empati anak. Rasa empati tersebut akan menjadikannya melakukan sesuatu yang menyenangkan bagi orang lain dan dapat menciptakan keakraban antara dirinya dan orang lain.

Kemudia pada usia 3-4 tahun, kapasitas anak untuk mengatur perilaku emosinya mulai meningkat. Peningkatan emosi tersebut disesuaikan dengan aturan sosial yang ada. Pada usia ini, anak belajar

bahwa kemarahan dan agresivitas harus dikontrol di depan orang dewasa sedang dengan teman sebayanya, anak tidak terlalu menekan perilaku emosi negatif. Perbedaan itu terjadi karena konsekuensi yang diterima berbeda.

Kemampuan anak dalam mengontrol emosi negatifnya merupakan implikasi dari semakin berkembangnya moralitas pada anak. Anak sudah mulai mengenali mana yang benar dan mana yang salah. Anak mulai memahami tentang berbohong dan mengapa ia tidak boleh berbohong.

Kemudian seiring dengan meningkatnya kemampuan kognitifnya (dimana pada usia ini anak berada pada akhir dari tahap pra-operasional), anak 5-6 tahun mulai mengembangkan pengertian yang lebih dalam terhadap emosi orang lain. Melalui pengalaman yang terjadi secara berulang-ulang, anak dapat mengembangkan konsep sebab-akibat dari emosi yang ia tampilkan. Anak pada usia ini juga mulai membuat prediksi mengenai tampilan emosi orang lain.

Dengan demikian, pada usia ini penyesuaian diri yang dilakukan oleh anak menjadi lebih matang lagi. Dibandingkan dengan usia-usia sebelumnya, anak menjadi lebih percaya diri, punya banyak teman, bisa bercakap-cakap dengan orang dewasa secara nyaman dan

- 1) Pencarian untuk konservasi. Penyebutan ini berdasarkan ide bahwa anak-anak memiliki ketetapan sebagai objek yang mempunyai kekurangan. Pada tahap ini, anak-anak menganggap hidup adalah abadi.
- 2) Tahap pencarian representasi. Tahap ini dimulai sejak masa prasekolah. Dua hal yang terpenting pada masa ini adalah gambaran mental dan perkembangan bahasa.
- 3) Pencarian relasi. Tahap ini dimulai pada masa pertengahan kanak-kanak. Pada tahap ini, anak-anak sudah mulai mengalami kematangan mental sehingga mereka dapat merasakan hubungan dengan Tuhan.
- 4) Pencarian tentang pemahaman. Selama anak-anak tumbuh dewasa, mereka semata-mata menyerap jalinan persahabatan dan perkembangan kemampuan untuk berteori.

Dari keempat tahapan tersebut, Elkind menyimpulkan bahwa fase perkembangan keagamaan dari janin hingga dewasa sesuai dengan kemunculan 4 kebutuhan kognitif dan masing-masing tahapan mempunyai salah satu aspek beragama yang saling membutuhkan dan membuat sebuah sistem beragama dalam pikiran individu dan selangkah lebih kompleks.

Selanjutnya, Elkind melanjutkan penelitiannya pada tahap perkembangan doa atau ibadah. Ia melakukan studi perkembangan agama dengan mempertanyakan kepada anak-anak tentang

- 5) Cukup luwes untuk menemukan cara/alternatif agar sasaran tetap tercapai atau untuk mengubah sasaran jika sasaran semula sulit dijangkau.
- 6) Tetap memiliki kepercayaan yang tinggi bahwa segala sesuatu akan beres ketika menghadapi tahap sulit.
- 7) Memiliki empati yang tinggi.
- 8) Mempunyai keberanian untuk memecahkan tugas yang berat menjadi tugas kecil yang mudah ditangani.
- 9) Merasa cukup banyak akal untuk menemukan cara dalam meraih tujuan

Sedangkan menurut W.T. Grant Consortium, kecerdasan emosional meliputi mengidentifikasi dan memberi nama perasaan-perasaan, mengungkapkan perasaan, menilai intensitas perasaan, mengelola perasaan, menunda pemuasan, mengendalikan dorongan hati, mengurangi stress, dan mengetahui perbedaan antara perasaan dan tindakan.

Berdasarkan berbagai uraian tentang kecerdasan emosi, dapat dirangkum aspek emosi yang mengacu pada pendapat Goleman dan Salovey-Mayer dalam 5 ciri yaitu:

- 1) Kemampuan mengenali emosi diri.
- 2) Kemampuan mengelola dan mengekspresikan emosi.
- 3) Kemampuan memotivasi diri.
- 4) Kemampuan mengenali emosi orang lain/empati.

Kecerdasan spiritual merupakan kemampuan yang berkaitan dengan kesadaran aspek-aspek spiritual seperti kecerdasan beragama dan melaksanakan ajaran agama.

Wilcox menuliskan bahwa James merangkum apa yang dia nyatakan sebagai karakteristik dalam kecerdasan spiritual yang meliputi keyakinan-keyakinan di bawah ini⁴⁹:

- 1) Bahwa dunia yang terlihat ini merupakan bagian dari semesta yang lebih spiritual yang memiliki signifikansi utama.
- 2) Bahwa kesatuan dan hubungan harmonis dengan semesta yang lebih tinggi itu adalah tujuan akhir kita yang sesungguhnya.
- 3) Bahwa doa atau komunikasi internal dengan kekuatan spiritual bisa berupa Tuhan atau hukum, merupakan proses di mana suatu pekerjaan benar-benar dilakukan, energi spiritual mengalir di dalamnya, dan menghasilkan efek psikologis atau material dalam dunia fenomenal. Dalam agama, tercakup juga karakteristik-karakteristik psikologi tertentu.
- 4) Adanya semangat baru yang selalu bertambah seperti hadiah bagi kehidupan, yang mengambil bentuk sebagai kata-kata pujian yang mempesona ataupun seruan terhadap kesungguhan dan heroisme.
- 5) Adanya kepastian terhadap keamanan dan kedamaian, serta perasaan cinta yang besar dalam hubungan dengan orang lain.

⁴⁹ Enny Yulianti, *Meningkatkan Kecerdasan Spiritual Melalui Metode Bermain Peran Pada Anak Usia 4-5 Tahun Semester 1 di TK Nasima Semarang Tahun Pelajaran 2012/2013*, (Skripsi, Fakultas Ilmu Pendidikan, 2013), hal 20

Penelitian ini membahas tentang peran guru dalam mengembangkan Kecerdasan Spiritual Anak usia 4-5 Tahun dengan menggunakan metode kualitatif dan pendekatan studi kasus.

Persamaannya yaitu, *pertama* sama-sama membahas tentang pengembangan kecerdasan spiritual anak. *Kedua* sama-sama melibatkan guru dalam mengembangkan kecerdasan tersebut.

Perbedaannya, *pertama* dalam penelitian ini hanya meneliti tentang kecerdasan spiritual anak saja sedangkan penelitian yang dilakukan penulis juga meneliti kecerdasan emosional anak. *Kedua* penelitian yang dilakukan Yuliana lebih kepada peran guru di sekolah tertentu sedangkan penelitian yang dilakukan peneliti membahas tentang apa yang perlu dilakukan guru untuk meningkatkan kecerdasan emosional spiritual anak yang tidak terbatas di sekolah tertentu. *Ketiga*, penelitian ini membatasi umur anak dari 4-5 tahun sedangkan penelitian yang dilakukan peneliti tidak membatasi umur anak. *Keempat*, penelitian yang dilakukan oleh Yuliana menggunakan metode kualitatif sedangkan peneliti menggunakan metode penelitian dan pengembangan.

2. Skripsi Ahmad Amri Mujib “Peran Orang Tua dalam Pengembangan Kecerdasan Spiritual” (Studi di Desa Sembung Kec. Banyuputih Kab. Batang), Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan, Institut Agama Islam Negeri Walisongo Semarang, 2014

penulis juga meneliti kecerdasan spiritual anak. *Kedua* penelitian yang dilakukan Siti lebih kepada peran guru di sekolah tertentu sedangkan penelitian yang dilakukan peneliti membahas tentang apa yang perlu dilakukan guru untuk meningkatkan kecerdasan emosional spiritual anak yang tidak terbatas di sekolah tertentu. *Ketiga* penelitian yang dilakukan oleh Siti menggunakan metode kualitatif sedangkan peneliti menggunakan metode penelitian dan pengembangan.

4. Naskah Publikasi Safitri Ekawati “Peningkatan Kecerdasan Emosi Anak Melalui Bermain Tebak Ekspresi di TK An Nisa’ 2 Wonokerso Kedawung Sragen Tahun Ajaran 2011-2012”, Jurusan Pendidikan Anak Usia Dini, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan, Universitas Muhammadiyah Surakarta, 2012.

Penelitian ini membahas tentang peningkatan kecerdasan emosi anak melalui bermain tebak ekspresi di sebuah TK dengan menggunakan metode penelitian tindakan kelas.

Persamaannya yaitu, sama-sama membahas tentang peningkatan kecerdasan emosional anak di TK

Perbedaannya, *pertama* dalam penelitian ini hanya meneliti tentang kecerdasan emosional anak saja sedangkan penelitian yang dilakukan penulis juga meneliti kecerdasan spiritual anak. *Kedua* penelitian yang dilakukan oleh Safitri menggunakan penelitian tindakan kelas sedangkan peneliti menggunakan metode penelitian dan pengembangan.

